

## 2.1 LA REPRESIÓN: LOS INICIOS

LOC: Desde las primeras horas del martes 11 de septiembre del 73 se aplicó la ley marcial ante cualquier presunción de resistencia.

Por esos días la conmoción fue mundial, al informarse por la propia televisión oficial sobre la quema de libros por parte de militares, a modo de amenaza y escarmiento.

Eran los signos de lo que se vendría en los meses y años siguientes como política represiva y de exterminio.

AUDIOS 01 ley marcial 02 Bando nº10 Lista de personas 03 UCTV Hernán Olguín quema de libros
--

LOC: La detención del músico chileno Víctor Jara en el Campo de Prisioneros Estadio Chile, se conoció por boca a boca a través de testimonios de personas detenidas en ese recinto los días siguientes del Golpe de Estado

La noticia sobre su asesinato solo apareció en una pequeña nota de la prensa autorizada por el régimen. La valerosa acción de un trabajador en la morgue logró reconocer el cuerpo, informar a su viuda y darle sepultura. Joan Jara narra los hechos.

AUDIOS 04 Joan Jara 1973 05 Joan Jara sobre noticia muerte VJ
---

LOC: El relato de la época avanzó desde los bandos militares al Plan Z, profusamente difundido por la prensa de la época, que operó como marco discursivo para justificar las graves, gravísimas vulneraciones a los derechos fundamentales a miles de ciudadanas y ciudadanos. El enemigo de esta guerra estaba al interior del país, contaba con un plan y había que eliminarlo.

AUDIO 06 TVN Plan Z-Pinochet
---------------------------------

LOC: La declaración de guerra interna contra los partidarios de la Unidad Popular, marcó la fuerte acción represiva de los primeros años de la dictadura: fusilamientos sumarios en poblaciones y lugares de detención, aplicación de la ley marcial, allanamientos y detenciones masivas, consejos de guerra, desaparición de cuerpos y entierros clandestinos en fosas comunes, interrogatorios con tortura y tratos crueles e inhumanos, instalación de Campos de Prisioneros en todo el país; operaciones militares para sembrar el terror y alinear a los mandos militares bajo los preceptos de la doctrina de seguridad nacional.

Un caso emblemático fue la Caravana de la Muerte, encabezada por el General Delegado Sergio Arellano Stark, que operó entre fines de septiembre y octubre de 1973, recorrió 16 ciudades y tuvo como resultado 97 presos fusilados, sin entrega de los cuerpos a sus familiares, quienes hasta hoy buscan los restos de sus seres queridos en las arenas del desierto nortino.

AUDIO:  
07 Gral Arellano Stark, octubre 1973

LOC: En septiembre de 1973 se instalaron Campos de Prisioneros en todo el país, el Informe Valech sobre prisión política y tortura consigna más de 800 recintos entre reconocidos y clandestinos que funcionaron en distintas épocas del período 1973- 1989.

Entre los campos de concentración abiertos en los primeros días después del Golpe de Estado estuvieron: el Estadio Nacional, barcos de la Armada y de la Sudamericana de Vapores en Valparaíso, las dependencias militares de Isla Quiriquina, estadios regionales y regimientos que reunieron a cientos de miles de prisioneros políticos. En esos lugares hubo fusilamientos y se aplicaron feroces torturas a los detenidos y detenidas. Ya en los primeros meses se establecieron los campos de larga estadía, tales como Ritoque, Chacabuco, Pisagua y Tres Álamos.

En el campamento de Isla Dawson vivieron su duro cautiverio gran parte de las máximas autoridades de la Unidad Popular, entre ellos el ex ministro José Tohá.

AUDIOS:  
08 Isla Dawson- José Tohá  
09 Madre Estadio Nacional  
10 Periodistas presos Chacabuco  
11 Presos y presas Pisagua